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S.E.: Estoy muy contento de haber regresado luego de un viaje en donde 
fundamentalmente hicimos un planteamiento en Naciones Unidas, sobre lo que son los 
desafíos para este siglo y cómo hacer de la organización internacional una organización 
en donde todos tengan la posibilidad de ser escuchados y, al mismo tiempo, en donde 
países pequeños, como Chile, que luchan por insertarse en este mundo global, y 
respecto del mundo global es tan importante para Chile, podamos tener también algo 
más que decir. 
 
Quiero señalar que el planteamiento que hicimos fue recogido por muchos delegados y 
estamos contentos de nuestra participación, así como de los encuentros bilaterales con 
distintos dirigentes y líderes políticos del mundo. 
 
En segundo lugar, expresar mi satisfacción por lo que fueron las tareas que 
desempeñamos en el día de ayer. Ayer estuvimos en el Consejo de las Américas, 
estuvimos en la Bolsa de Valores, tanto la Bolsa Electrónica, en NASDAQ, como en la 
Bolsa de Comercio de Nueva York, y fuimos allá para exponer la situación de Chile: 
por qué este país está creciendo y se está desarrollando, y fuimos allá porque nos parece 
fundamental la inversión que tiene que llegar. Esa inversión significan empleos para 
Chile. Fui porque me preocupo de la situación que existe aquí y fui, con nuestro 
ministro de Hacienda, a exponer los planteamientos de la situación económica. 
 
Los que me acompañaron, los periodistas que me acompañaron, fueron testigos del 
respaldo que ha recibido de todos los sectores de la comunidad financiera internacional, 
Chile. Tanto de aquellos que tienen cargos institucionales, como los presidentes de las 
Bolsas tanto de Nueva York como NASDAQ, como aquellos otros, léase un 
Rockefeller, un Soros, con quienes tuvimos encuentro en el día de ayer. Esto ¿qué es lo 
que nos indica? Que estamos en la senda correcta. 
 
Y, por lo tanto, aquellas pequeñas turbulencias de algunos sectores, creo que no nos 
deben alejarnos de la convicción que lo que hemos hecho es lo que corresponde. Porque 
hemos hecho las cosas bien, tenemos el respaldo de la comunidad internacional, como 
lo hemos visto en el día de ayer. 
 
Y por eso, a partir de ahora, entonces, nos ponemos a trabajar en Chile, con la 
convicción que tenemos un respaldo muy importante para las tareas que estamos 
haciendo. 
 
Declaraciones de S.E.:  
 
Pregunta: En el mismo tema económico, hoy día el ministro José Miguel Insulza 
planteó que él es partidario de privatizarlo todo en el país, excepto Codelco. 
 
S.E.: Lea, hay que leer el diario entero, no solamente las bajadas de título. 



 
Pregunta: El título plantea, por lo menos, que es partidario de privatizarlo todo, excepto 
Codelco. 
 
S.E.: Pero, Boris, lea el artículo entero antes de hacer una pregunta. Yo le recomendaría 
que lea el artículo entero antes de hacer una pregunta. La política es muy clara, es una 
sola. Está en el programa, está lo que dije, está lo que dije en Nueva York, está lo que 
ha dicho el ministro. Es una sola. Queremos participación de capital privado, pero 
queremos también que sea de tal manera que beneficie al país. 
 
También señalé lo importante que es el capital privado en Codelco. Mire usted: la 
operación que ha iniciado Codelco a nivel internacional: 800 millones de dólares. Eso 
implica participación de Codelco con capital privado... Son cifras mayores. 
 
Si acá no hay un debate ideológico. Aquí hay una decisión de cómo concebimos el 
desarrollo de Chile. 
 
Y por cierto, no son palabras, esto está avalado por los hechos. Lo que hice como 
ministro de Obras Públicas, nadie aquí se opuso que iban a haber 4 a 5 mil millones de 
dólares en inversión privada en infraestructura. Ahí está. Es a partir de lo que hice que 
tenemos como Gobierno la posibilidad de seguir avanzando muy fuerte. 
 
Y, por lo tanto, estos temas fueron tocados reiteradamente, y creo que es conveniente 
leer las declaraciones en su totalidad. 
 
Pregunta: ¿Qué le parece que, a pesar de lo que usted ha señalado, que recibió un 
respaldo de inversionistas... 
 
S.E.: O sea, yo no, el país recibió un respaldo. 
 
Pregunta: ... el país recibió un respaldo en el extranjero, a pesar de ello los empresarios 
aquí en Chile siguen planteando sus objeciones y sus aprensiones, incluso señalando 
específicamente los proyectos que el Gobierno envió al Congreso, objeciones directas? 
 
S.E.: Bueno, me parece que esos son temas normales dentro de un sistema democrático. 
Me parece que no es bueno tener un país en donde ante un proyecto del Ejecutivo todo 
el mundo son sólo aplausos. Creo que en eso consiste la democracia, y en eso consiste 
las posibilidades de intercambiar ideas, y frente a esos, como otros temas, estoy seguro, 
hemos establecido mesas de diálogo, hemos establecido instancias para poder tener una 
visión común.  
 
Por lo demás, quien resuelve los temas cuando se trata de legislaciones es el 
Parlamento. Lo que el Ejecutivo hace es mandar un proyecto, un proyecto. Como su 
nombre lo indica, es eso, nada más que eso, y que muchas veces va a ser perfectible en 
el Parlamento. Ese es el rol del Parlamento. 
 
Y, por lo tanto, si hay sectores que piensan que hay elementos que pueden 
perfeccionarse, bienvenidos los comentarios, lo perfeccionamos y salimos entre todos 
adelante. 
 



Yo lo que quisiera hacer acá es un llamado a todo el país: a tratar de abordar los temas 
con la altura que requieren. Si estamos realmente preocupados de los 600 mil chilenos 
que no tienen trabajo, hagamos un esfuerzo entre todos para abordar el tema de una 
manera común. Ese es el llamado más de fondo que quisiera hacer. Y entendamos, 
también, que estas otras observaciones son legítimas, tienen que ver con el debate en un 
sistema democrático, y quiero creer que todos lo quieren hacer para mejorar la situación 
del país. 
 
Pero, al llegar ahora desde Nueva York, me convenzo más que nunca, la línea gruesa 
que hemos trazado, va por el camino correcto. Pongámonos a trabajar para poder 
resolver los otros temas que tenemos. Y estoy seguro que lo vamos a hacer, porque mi 
obligación, por cierto, es escuchar a los empresarios, pero como le dije a una colega de 
ustedes en una entrevista, tengo dos oídos: para los empresarios, y para los trabajadores 
es el otro oído. Mi obligación es escuchar a los poderosos, y también a los humildes, 
aquellos que no salen todos los días en la prensa, que no están haciendo declaraciones 
cotidianas, pero que están sufriendo el rigor de ciertas medidas. Y mi obligación como 
Presidente, entonces, es dar garantía a todos. Por cierto que escucho mucho a los 
empresarios, pero también tengo que escuchar a la otra parte de Chile. Y una política 
que la defino en función, con el ministro de Hacienda, con el ministro de Economía, con 
el Gobierno, de lo que nos parece son los intereses superiores del país. 
 
Pregunta: Respecto de lo que son las señales hacia el sector empresarial. Un 
representante del sector empresarial, como es Carlos Cáceres, dijo que el principal 
problema que tenía la economía interna del país era la falta de conducción del Gobierno, 
básicamente en llevar a la coalición gobernante hacia la misma dirección y que el 
aparato público funcionara también a la misma dirección. ¿Qué opinión le merece esa 
crítica? 
 
S.E.: Muy interesante, la leí con mucho detenimiento. 
 
Pregunta: Dentro de este apoyo que usted vio a la gestión... ¿cuál es la realidad, que han 
planteado economistas de oposición acá, de cierta incertidumbre que ven los 
inversionistas de afuera por la reforma laboral, el proyecto de control de evasión 
tributaria, entre otros? ¿Cuál es la verdadera incidencia afuera de eso que está pasando 
en Chile? 
 
S.E.: Mire, tal vez lo más adecuado es que responda a eso el ministro de Hacienda, que 
está acá conmigo. El tuvo una larga ronda con inversionistas concretos, de carne y 
hueso, ayer. El ministro me planteó que nadie, nadie, se refirió a la reforma laboral o al 
tema tributario, nadie. Puede explicarles él con mayor detenimiento. Eran otros los 
temas que inquietaban. 
 
Pregunta: Ayer el senador Foxley adelantó que respecto a la reforma laboral que se 
anunció se va a dar a conocer la próxima semana, tiene elementos de flexibilización en 
la contratación, especialmente para los jóvenes? ¿Es efectivo eso? 
 
S.E.: Se está trabajando en esa dirección, lo ha dicho el ministro de Hacienda de una 
manera reiterada, que se va a tratar de una reforma que introduzca los grados de 
flexibilidad indispensables de un mundo moderno. El mundo moderno apunta a ciertas 
flexibilidades, y eso me parece fundamental. De manera que eso es lo que hemos 



planteado desde un comienzo respecto de la reforma. 
 
Pregunta: Los empresarios ayer se reunieron con el ministro García, y a diferencia de lo 
que había pasado en semanas anteriores, dieron una expresión de mucha confianza y 
dijeron salir muy tranquilos y llamaron a la confianza también al resto de los 
empresarios. ¿Qué le parece a usted ese cambio? 
 
S.E.: Mire, yo no tengo por qué andar comentando los estados de ánimo de la gente en 
este país. Yo soy el Presidente de Chile. Me parece muy bien todo esto que usted me 
está diciendo, de lo cual me estoy informando ahora, verdad, pero creo que del punto de 
vista del país, las líneas gruesas están trazadas. Tengo absoluta tranquilidad, absoluta 
confianza en lo que está haciendo el equipo económico, y eso es más que suficiente.  
 
Y lo que hemos recibido ayer, es un respaldo internacional muy grande, que estaba 
seguro que iba a ser así, pero el discurso del presidente de la Bolsa de Comercio de 
Nueva York es más que demostrativo de lo que estoy diciendo. Y, en ese contexto, 
estoy seguro también que el mundo empresarial chileno comprende perfectamente lo 
que estamos haciendo, y espero que también lo comprendan los trabajadores. Mi 
obligación es gobernar para todos, no solamente mirando para un puro lado. 
 
Pregunta: A usted como conductor de la Concertación, ¿qué le parece que hayan surgido 
problemas en la nominación del ex Presidente Patricio Aylwin como generalísimo....? 
 
S.E.: No estoy informado como para comentar eso. No tengo idea.  


